
“可慕制革集控区共有 90家皮革企业，
有很多需要整改的问题都是一样的。因此，
工作组召集隐患整改机构，也就是安全生产
社会化服务机构开会探讨，最后采用区域性
打包的方式，将隐患整改集中到一家机构，把
整改成本降到最低。”安全生产整治组成员黄
祖星为这阶段的规范整治工作，总结了几个
行之有效的做法，上述的降低整改成本的方
式就是其中一个。

黄祖星说，规范整治提升的过程，也是引
导企业优化经营方式的过程。针对皮革行业
的特点，工作组也充分和第三方服务机构研
究探讨，优化消防整改工艺，改善企业生产经
营条件。

此外，工作组还精准培育标杆型企业，
选取了两家薄弱环节较少的企业，优先进行
指导，按规范进行整改，让其他企业对标找
差。在整改过程中，工作组还组织其他企业
现场观摩。“指导和整改的过程是非常细致
的，包括每一个消防通道如何规划，都现场
进行画线，并指导企业如何更合理地摆放仓
库货物，大家看了都觉得整改确实是有效有
必要的。”

“各个工作组入企入户，是一种执法，
也是一种宣传。”黄祖星说，经过两轮的走
访，可慕制革集控区改变很大，这个改变不
仅体现在面上的环境卫生、设备提升等，还
体现在企业主的意识上，从“要我安全”到

“我要安全”，企业主意识增强了，配合度也
越来越高，从而让此次的规范整治提升更
好地推进。

“这几年，在各级党委政府的大力宣传
和指导下，大家的安全意识都在逐步加
强。这次整治行动中，企业主配合度很高，
也看到了成效。相信后续一些消防、环保
设备完成改造后，可慕制革集控区会更上
一层楼。对下阶段的工作，理事会也将不
遗余力地协同推进。”可慕皮革理事会会
长许长谋说。

本期策划：本报记者 方锦枞 钱健铭 张志耐
本期执行：本报记者 施蓉蓉

通 讯 员 蔡连升

安
海
镇
政
企
村
联
动

对
可
慕
制
革
集
控
区9

0

家
企
业
进
行
规
范
整
治
提
升

﹃
可
慕
行
动
﹄20

天

重
大
隐
患
全
消
除

重大隐患整改率达 100%！近期，
晋江安海镇对可慕制革集控区的安全
生产隐患重拳出击，20 天的整治行动
结出硕果。

据了解，为抓好可慕制革集控区规
范整治提升工作，巩固整治成效，安海
镇于2021年3月29日至4月17日，在可
慕制革集控区开展了为期20天的规范
整治提升工作。

3月30日上午，可慕制革集控区规
范整治提升动员部署会召开，这场由安
海镇牵头，可慕村两委会、可慕皮革理
事会密切协同、配合的整治行动，正式
拉开大幕。部署会后，工作组随即投入
紧张的工作中。4月9日，针对整治过程
中发现的问题，安海镇再次组织召开可
慕制革集控区规范整治提升工作推进
会，紧抓相关工作落实。

这20天，是紧锣密鼓的20天，也是
成效凸显的20天。据了解，经规范整治
提升，可慕制革集控区在安全生产整治
方面，排查出隐患 1179 条；截至 4 月 19
日，完成整改897条，其中已整改重大隐
患36条，重大隐患整改率达100%。

“大干二十天不是终点，而是起点。”
安海镇党委书记张健龙表示，安全生产
和环保问题是底线也是红线，永远不能
松懈。此次可慕制革集控区规范整治提
升，不仅排查、整改了安全隐患，也大大
增强了企业主的安全、环保意识。同时，
借此次的规范整治提升之机，也进一步
完善了工业区基础设施建设，优化了园
区环境，探索建立园区管理长效机制，让
可慕制革集控区不断迸发新活力。

安海镇镇长陈进福说，这是一场政
企村共同联动、迅速且有力的整治行
动，这说明可慕制革集控区的规范整治
是有利、有必要的。下阶段，安海镇将
持续发力，巩固整治成效的同时，助力
可慕老旧工业区换新颜、展新风。
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提起安海镇可慕村，不少人想到
的第一个标签就是：皮革。的确，可慕
制革历史悠久，发源于清朝年间。改
革开放后，历经数十年的发展积淀，现
已形成一定的产业规模、集聚效应，成
为安海镇的主导产业之一，成为晋江
制革业发展版图中不可或缺的一角。

“ 遍 地 的 黑 水 河 ，漫 天 的 刺 鼻
味。”以前来过可慕村的人或许都会对
这个“皮革之村”留下这样的印象。发
展不能以牺牲环境作为代价，加大环
保投入及规范提升才是可慕制革产业
的发展之道。对此，1993年，可慕村两
委会牵头规划设立“可慕制革集中控
制区”，并以泉安公路为界，将村庄划
分为东西两区，东侧为村民居住区，西
侧为可慕制革集控区，并引导当时 63
家有证制革企业集中搬迁到制革集中
控制区。

据悉，可慕制革集控区总用地约
182.5亩，目前已有皮革企业 90家。作
为安海的老旧工业区之一，其因缺乏
规范化的管理，目前存在环境脏乱、基
础设施老化严重、企业主安全风险防
范意识薄弱等问题。

强势推进违章搭盖拆除、狠抓环境综合治理、大手笔投入完善基
础设施……“大干 20 天”期间，安海镇多措并举，推动可慕制革集控区
基础设施不断完善、园区环境不断优化，极大促进了老旧工业区华丽
转身。

走进位于安海可慕村党群活动中心的可慕制革集控区规范整治提升工
作办公室，首先映入眼帘的是一幅巨大的“作战图”，项目负责人、工程进度
等一目了然。

据悉，为确保可慕制革集控区规范整治提升工作落到实处、取得实效，
安海镇组织成立了工作领导组，下设综合协调组、环保整治组、安全生产整
治组、卫生环境整治组、综合执法组和督导组，全力推进该项工作。

坚持挂图作战、每日动态更新……整治开展以来，各工作小组密切配
合，在可慕制革集控区内认真开展安全隐患排查、卫生保洁提升、占道搭盖
清理、树木修剪、线路规整等工作，经过20天的集中整治，可慕制革集控区的
区容区貌已明显提升。

安海镇副镇长郑炯介绍，可慕制革集控区规范整治提升工作中，安全生
产环节的整治提升也碰到了难题。“可慕制革
集控区是老旧工业园，现行的相关安全生产
标准对它们而言是有难度的。”为了更好地推
动安全生产环节的规范整治提升，工作组和
有关专家多次入企入户，反复沟通讨论，最后
根据皮革的易燃程度及可慕制革集控区的现
状，有针对性地设计出一套适行的方案。

在环保环节，可慕制革集控区参考安东
园区，设计了架空明管管道的污水管网改造
方案，该项目将于 5月份动工，7月份可完成
建设。该项目落地后，将进一步改善污水排
放输送环节的环保问题，杜绝污水渗漏问题。

针对企业内部的生产环保问题，工作组
则采用打造示范点的方式，将聚泰皮革作为
内部污水管道改造试点，待完成改造后，再推
广到其他企业。目前，聚泰皮革内部污水管
道改造已经在设计方案。

“这次的整治成效，是大家共同努力的结
果。”可慕点点长兰智强告诉记者，可慕皮革
企业凝聚力、向心力强，可慕皮革理事会在中
间也起了很重要的桥梁作用。“同时，可慕皮
革理事会也是我们强有力的‘后勤’保障。”据
不完全统计，此次可慕制革集控区规范整治
提升的过程中，可慕皮革理事会投入整改提
升资金一两百万元。5月份即将启动改造的
可慕制革集控区污水管网建设，可慕皮革理
事会预计还将投入200多万元。

在此次整改过程中，卫生环境整治组在
走访考评过程中，共发现各类卫生问题 183
处，其中垃圾未及时清理占比 51%。经过这
次集中整治，工作人员及村干部积极配合协
调，工业区和主路交界处垃圾已大致清理完
成，保洁人员和保洁次数增加，工业区及其周
边环境卫生问题有了明显的改善。后续，村
干部将加强宣传，强化居民和企业的环境卫
生意识，并完善卫生保洁制度，每天定时定点
对工业区环境卫生问题进行清理监督整治。

环保整治组组织工作人员对可慕制革集
控区雨污管网进行全面排查，并联合晋江生
态环境局召开整改动员会，要求对车间排污
管沟、集水池、车间外排污管道等进行升级改
造，采用架空管道或者明沟明管的“可视化”
设计方案，最大程度降低环境风险。目前改
造设计方案已委托专业单位编制完成，近日
将进场施工改造。同时，对工业区工业固体
废物实施远程监控，在固体废物产生点、贮存
场所安装视频监控并与生态环境部门联网，
进行全过程监管。

与此同时，综合执法组出动人员55人次，
启用机械 10台次，全力配合可慕制革集控区
规范整治提升工作，拆除泉安路安海段公路
两侧违章广告牌共计 38块（约550平方米），
拆除可慕村鸡鸭饲养场违章搭盖3处，清理垃
圾杂物12处（约1500平方米），规范店面物品
摆放20余家。

安全生产整治组已累计复查皮革企业90
家，排查隐患1179条；截至19日，督促隐患整
改完成897条，其中已整改重大隐患36条，重
大隐患整改率达 100%。自建房加工场所累
计排查 18处场所，督促整改协议签订 16家，
取缔关闭2家，截至目前可慕村自建房整改协
议签订100%。

20天的规范整治提升成效已显，但大家
丝毫没有松懈。当前，工作组仍每天带安全
生产专家入企业，帮企业进行规范整改。

安海镇党委副书记周嘉琛表示，此次安
海镇力推可慕制革集控区规范整治提升，通
过逐项改善、逐项提升，工业区面貌得到了明
显提升，企业主的参与意识也显著加强。下
一步，工作组将在“大干20天”既有成果上，发
扬连续作战精神，扎实推进可慕制革集控区
内消防安全、环保、环境卫生、基础设施建设
等整改提升工作，推动老旧工业园区实现可
持续发展及产业转型升级。

提起这阶段的规范整治提升，郑炯印象
最深的是一家体量较大的自建房加工场所的
消防安全整治。

该厂房共有四层，且存在分租情况。专
家组实地走访调查，经过消防评估，该厂房的
消防整改费用需要 60万元。这一数字对于
房东和租户来说，都不是小数目。房东和 2
家租户都觉得应该对方来主要承担这笔费
用，一时争执不下，该厂的消防整改工作也卡
住了。如何是好呢？

“当天，工作组将房东、租户约到可慕村
党群服务中心，把问题摆开了谈。”郑炯回忆，
那天从晚上 7点多一直谈到 10点多，他们为
双方分析了权责利害关系，让其最后达成一
致，该费用全部由房东负责，同时适当提高两
家租户的租金，并当场签订了协议，困扰工作
组的一个难题也解决了。目前，这家自建房
加工场所的消防整改已经通过前期的消防设
计，正在进行现场施工。

其实，在这段时间，这样的例子还有很
多，不少企业都或多或少存在一些“个性化”
的难题。但是对于工作组来说，办法总比困
难多，他们想方设法寻找难题的切入点，真诚
地跟群众分析利弊，换取群众的理解和信任，
推动可慕制革集控区规范整治提升有序进
行。

可慕村党支部书记许社会表示，经过这
段时间的整治，可慕制革集控区的变化是显
著的。而可慕制革集控区的整治，也营造了
整个可慕村人居环境整治的氛围，大家齐心
协力，共同建设更好的可慕，让可慕村更加宜
居宜业宜商。

整治：成效凸显不松懈
各项工作仍在有序推进

背景：
老旧工业区之殇

字人物
本期“爱安海”题字人许共

同，1970年出生于晋江市安海镇
可慕村，现任晋江市华联制革有限
公司总经理。在事业有成之后，许
共同先生始终情系家乡，积极投身
家乡公益事业，回馈家乡、建设
家乡。

60万整改费用如何分摊？
夜谈3小时达成协议

“要我安全”到“我要安全”
企业主安全意识不断增强

慕兴路（机械设备厂房）占道摆放整改
前及整改中

泉安路两侧整改前后

利群路停车场占道摆放整改前
及整改中

图片由整改工作组提供

安海镇可慕制革集控区规范整治提升工作领导组分析研
判整改方案。 图片由整改工作组提供
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可慕制革集控区内企业完成消防安全
门安装。 本报记者 秦越 摄


